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各位同学、各位老师、各位朋友：

大家下午好！

今天我们在这里隆重集会，庆祝 2023 届同学顺利毕业。我谨代表北京大学

数学科学学院全体教职员工和学生，向你们表示热烈祝贺！也向陪伴你们走到今

天的家长朋友们和老师们表示热烈祝贺和衷心感谢！

你们从此走出校园，开启建功立业的新征程。在数字经济时代，展现在你们

面前的是无限可能，衷心希望你们在自己选定的道路上走得更远，达到自己能力

的极限。你们所能达到的高度不仅代表着我们教育工作的成绩，更体现你们自

己生命的价值和意义。你们投身到建设祖国的伟大事业中去，这既是责任所系，

也是机会所在。

先说责任。改革开放之初，我们国家比起西方发达国家在经济上落后许多，

短短四十年间，我们国家迎头赶上，甚至在某些指标上反超西方。作为追赶者，

我们比西方人工作更努力更吃苦。1997 年我曾在博客中写道，“在我成长过程

中，建设富强国家始终是我们前一辈人最崇高的理想。”这里前一辈人是泛指，

今天我可以找到一位具体的上一辈人，为上面这句话做一个很好的注解，“长期



以来，我一直认为这一代的中国人，每一个人都必须加倍努力工作，多想想国

家的荣辱和民族的前途”。说这话的是我的舅舅陈正祥教授，这番话是 1994 写

的，我最近才在他的书中读到。他还说，“放眼世界，局势激荡。我呼吁广大汉

文化圈人民的大团结，用较大的经济、文化联合力量，迎接非常艰难但也可能转

运的二十一世纪”。这是一位长期生活在港台的老人于 1980 年说的话，同时期

的北大学生则喊出了“团结起来，振兴中华”的响亮口号，两者意思是相通的。
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再说机会。当我们奋力向前的时候，我们要经常反问自己，我们的努力是否

促进了社会的进步？我们是否用好了时代给予我们的最好机会？什么是最好的

机会？我认为，为我们国家第二个百年奋斗目标而努力就是抓住了最好机会。

过去四十年我们国家发展成为世界第二大经济体，也给许多普通人脱颖而出的机

会。现在我们正面临百年未有之大变局，我们国家不仅要成为第一大经济体，还

将是创新的国度，科学中心和文化中心。时代为你们提供了宽广的事业平台，

参与其中，何其有幸。“不仅可以成就自己的一番事业，而且，你们将目睹中华



民族伟大复兴的最终实现，并且能够自豪地说，在民族复兴伟业中，也有我的一

份贡献。”（林毅夫语）

我现在的最大愿望就是争取活到 2049 年，目睹中华民族伟大复兴的最终实

现。今年是我大学毕业四十周年。当年我们国家的奋斗目标是实现“四个现代化”。

作为八十年代的新一辈年轻人，我们唱着《年轻的朋友来相会》，约定二十年后

来相会；带着美好憧憬，在本世纪初“我们和心愿再一次约会”，约定《二十年

后再相会》，从改革开放一直走到今天。我可以自豪地说，在实现我们国家第一

个百年奋斗目标的过程中，我是见证者和参与者，也是受益者。

如今你们登场了，历史的接力棒传到了你们手中。正如毛主席所说，“前途

是光明的，道路是曲折的”。任何时候，前进的道路不会一帆风顺。过去三年疫

情期间，同学们付出了更多的努力，如期完成学业。今后的道路你们还将面临更

多挑战，会有很多困难、困惑。要有百折不挠的精神，保持信心，事不避难，功

不唐捐。有人顺势而为，也有人明知不可为而为之，“因为从坚忍不拔的奋斗中，

你将为自己带来荣誉。但更重要的，你将为全人类带来光荣。”（古代希腊奥

运会格言）作为识途老马，我们也都经历过犹豫、徘徊，1980 年 5 月《中国青

年报》还曾刊登读者来信:“人生的路怎么越走越窄”，引起全民大讨论。我周

围不乏唱衰中国的声音，一些同龄人因此选择滞留海外。但“青山遮不住,毕竟

东流去”，四十年间中国迅速崛起，曾经的迷茫和困难都已经被翻越。

人生不是锦标赛，评判成功的标准也不只有一个维度。人生道路非常宽广，

同学们不仅可以成长为数学家、科学家或教育家，还可以是政府官员、人大代表，

或者企业家、慈善家，把所学知识应用到造福社会的各个方面，把论文写在祖国

的大地上。祝贺你们今天获得学士、硕士或博士头衔。大家可能在辨别“硕”或

“博”的含义，而我想提请大家注意“士”的含义。在中文的语境中，并不是人

人都可以称为“士”，“士不可以不弘毅，任重而道远”，希望你们在今后的人

生道路上能有更大担当，道德文章尽可能完美。现在社会多了几分浮躁，职场要

比学校复杂。有人为了成功而不择手段，你们将面临各种考验和诱惑。希望大家

树立正确的义利观，在利益面前能坚守道德底线，维护知识分子共同体的荣誉。

在世俗意义的成功之后，像古代圣贤追求“三不朽”那样，追求更高境界的成功。



我们还有一个口号，“为祖国健康工作五十年”。这是非常正确的目标导向，同

学们眼光可能停留在“五十年”，而我要提请各位注意的是“健康”这个词。请

大家注意保持良好生活习惯，保持健康。

最后，我以数学校友会理事长的名义邀请大家常回来看看。在各位即将离开

校园的时候，数学大楼终于完工了。大家今后回来搞聚会活动会很方便，也欢迎

大家在离校之前到智华楼参观一番。另外，学院的校友网正在改版，今年九月新

版即将上线，其中一个栏目是“数风流人物”，记录校友们的成就。希望同学们

见贤思齐，最好把自己的名字也添加进去。学校的使命就是培养人。今年我们庆

祝数学学科成立110周年，110年来北京大学数学学院培养了一代又一代数学人。

我们的毕业生与全国人民一道艰苦奋斗，奋发图强，为祖国的繁荣富强贡献了自

己全部力量。他们的成就与祖国山河同在，并不会因为洋人的表扬而添彩，也不

会因为洋人的批评而逊色。例如，樊映川先生编写的《高等数学讲义》成为几代

理工科学生学习数学的经典课本，王选先生发明的激光照排技术为汉字早日进入

计算机时代开辟了道路。进入新世纪，越来越多的北大数学学子活跃在世界舞台。

2018 年国际数学家大会我们学院 2名教师和 6名校友应邀作报告，2022 年国际



数学家大会我们学院 6名教师和 8名校友应邀作报告。随着我国综合国力不断提

升，智华楼必将大师云集，英才辈出，我们自主培养高层次人才的能力必将稳步

提高。在数学理论研究和人才培养方面，北大数学必定率先实现一代伟人的指示：

“中国应当对于人类有较大的贡献”。

“乘风好去，长空万里，直下看山河。”祝同学们鹏程万里，前程似锦！

谢谢大家！
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